

AUTORES

EMILIO O. RABASA. Doctor en derecho. Fue embajador de México en Estados Unidos y secretario de Relaciones Exteriores (1970-1975); miembro del Comité Jurídico Interamericano de la Organización de Estados Americanos (OEA), actualmente forma parte del Grupo Nacional del Tribunal de Arbitraje de la Corte Internacional de La Haya.

El Senado de la República le otorgó la Medalla al Mérito Constitucionalista con motivo del LXXX Aniversario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

BERNARDO SEPÚLVEDA AMOR. Ha sido juez *ad hoc* de la Corte Internacional de Justicia. Es miembro de la Comisión de Derecho Internacional de las Naciones Unidas desde 1996.

Fue secretario de Relaciones Exteriores de México; embajador de México en los Estados Unidos de América; embajador de México en la Gran Bretaña. Es profesor de derecho internacional público y de organismos internacionales en El Colegio de México. Es *Honorary Fellow* del Queens' College, Universidad de Cambridge. Es Premio Príncipe de Asturias.

ERNESTO SOSA. Maestro en estudios diplomáticos y maestro en literatura mexicana. Miembro de carrera del servicio exterior mexicano. Se ha desempeñado como agregado cultural de México en Brasil y director de formación diplomática del Instituto Matías Romero. Por varios años fue profesor de tiempo completo en la Universidad Nacional Autónoma de México.

JUAN DE DIOS GUTIÉRREZ BAYLÓN. Doctor en derecho por la UNAM; maestro en derecho internacional por el Instituto Universitario de Altos Estudios Internacionales en Ginebra, Suiza. Es profesor de la Facultad de Derecho y de la División de Estudios de Posgrado de la UNAM, y profesor invitado en varias instituciones.

HERMILO LÓPEZ-BASSOLS. Estudios de posgrado en derecho internacional en University College Londres. Cónsul general de México en Vancouver, Houston y San Diego. Consejero jurídico de la Misión Permanente de México ante la ONU en Nueva Cork. Ministro en la embajada de México en Francia (1977-1981). Embajador de carrera desde el 21 de marzo de 1986. Embajador de México en El Salvador (1989-1992), República de Irlanda (1992-1995) y Bolivia (1995-1997). Participó en la negociación entre el gobierno de El Salvador y el FMLN, que condujo a los “Acuerdos de Chapultepec” (1992).

EDMUNDO VARGAS CARREÑO. Estudios de posgrado en el Istituto di Diritto e Política Internazionale della Università degli Studi Sociali di Roma, Italia (1961-1962). Asesor jurídico, con rango de embajador, del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile. Director de la Academia Diplomática Andrés Bello del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile. Secretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la Organización de los Estados Americanos. Subsecretario de Relaciones Exteriores de Chile. Embajador extraordinario y plenipotenciario de Chile ante Costa Rica y la República Argentina. Embajador, representante permanente de Chile ante la Organización de los Estados Americanos. Secretario general del Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe (OPANAL). Profesor de varias materias en Chile y otros países. Representante de Chile ante varios periodos de sesiones de las Asambleas Generales de Naciones Unidas, de la Organización de Estados Americanos y diversas Conferencias Internacionales.

JOSÉ LUIS SIQUEIROS. Maestría en Harvard Law School. Fue secretario general de gobierno en el estado de Chihuahua, México, y posteriormente fue electo presidente de la Federación Nacional de Colegio de Abogados y presidente de la Federación Interamericana de Abogados. Ha sido delegado mexicano en las Conferencias Interamericanas de Derecho Internacional Privado (CIDIPs) auspiciadas por la Organización de Estados Americanos. Delegado permanente de México en la Conferencia de Derecho Internacional Privado de La Haya. Miembro del Consejo Mundial de Arbitraje Comercial (ICCA). Vicepresidente del Instituto de Arbitraje Transnacional en Dallas, Texas. Árbitro de la Cámara Internacional de Comercio, de la American Arbitration Association y de la Co-

misión Interamericana de Arbitraje Comercial. Asesor externo de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Profesor titular de derecho arbitral en la Universidad Iberoamericana, institución que le otorgó el premio “Miguel Villoro Toranzo” por excelencia académica en la docencia (2001). Presidente de la Rama Mexicana de la International Law Association.

EUGENIO ANGUIANO ROCH. Fue representante de México durante 23 años, periodo en el que encabezó las representaciones diplomáticas de México en Costa Rica; China (dos veces); Argentina; Austria, en donde también fue representante permanente de México ante Naciones Unidas-Viena, y Brasil. Fue además representante de México en varias conferencias internacionales y ante órganos del sistema de las Naciones Unidas, incluidos la Asamblea General, Comisiones de Política Especial y Segunda, y el Consejo de Seguridad, donde fue representante alterno. Su experiencia en negociaciones relacionadas con la cooperación internacional ha sido muy amplia. Actualmente es investigador asociado en El Colegio de México.

JUAN MANUEL GÓMEZ-ROBLEDO V. Maestría en derecho internacional por la Universidad de París X, así como maestría en relaciones internacionales del Instituto de Estudios Políticos de París. Es representante permanente alterno de México ante las Naciones Unidas. Fue el consultor jurídico de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Fue representante permanente alterno de México ante la Organización de los Estados Americanos en Washington. Ocupó el cargo de consejero en la Misión Permanente de México ante los organismos internacionales con sede en Ginebra. En 1994 fungió como secretario particular del secretario de Relaciones Exteriores, embajador Manuel Tello. En 1993 se desempeñó como coordinador de asesores del subsecretario para América del Norte, embajador Andrés Rozental. En 1992 fue asesor del secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana. En 1991, estuvo a cargo de la dirección de área para Europa Occidental. Ha sido profesor titular de El Colegio de México y ha impartido cursos en la Universidad Iberoamericana, así como en el Instituto Tecnológico Autónomo de México.

FRANCISCO CUEVAS CANCINO. Embajador emérito de México. Fundador y profesor del Instituto de Educación Superior Simón Bolívar de Xalapa. Autor de veintiséis libros de ensayos (derecho, política interna-

cional e historia), biografías, novelas, dramas y cuentos, entre otros: *La doctrina de Suárez sobre el derecho natural*; *Roosevelt y la buena vecindad*; *Bolívar en el tiempo*; *Tratados sobre la Organización Internacional*; *Cuentos de la Sindone*; *Las máscaras americanas del heroísmo*; *Manual de derecho internacional privado mexicano*; *Las memorias de Hugo Grocio*.